
Я помню, я горжусь! 
(Материал из студенческой газеты «Мариинка») 

 

«Никто не забыт, ничто не забыто!», – лозунг Великой страны, Великого 

народа, который помнят и по сей день. Он употребляется применительно к 

подвигу солдат Великой Отечественной войны, который остался достоянием 

общенародной памяти. Национальный девиз Российской Федерации.  

 
Впервые эта фраза была употреблена в стихотворении Ольги Берггольц, 

написанном в 1960 году специально для мемориальной стены на Пискарѐвском 

кладбище в Ленинграде, где похоронены многие жертвы Ленинградской 

блокады.  

 
 

Здесь лежат ленинградцы. 

Здесь горожане – мужчины, женщины, дети. 

Рядом с ними солдаты-красноармейцы. 

Всею жизнью своею 

Они защищали тебя, Ленинград, 

Колыбель революции. 

Их имен благородных мы здесь перечислить не сможем, 

Так их много под вечной охраной гранита. 

Но знай, внимающий этим камням: 

Никто не забыт, и ничто не забыто. 



Цитата из стихотворения Ольги Берггольц стала названием для многих 

мемориальных проектов, связанных с памятью о Великой Отечественной 

войне. В то же время, эта строчка стала и самым известным произведением 

самой Берггольц. 

Каждый год Россия отмечает самый незабываемый и самый радостный 

для нашей страны праздник. 9 мая – это не просто дата, этот день был и будет 

главным событием, основным праздником нашей страны и стран-участников, 

так как без памяти о прошлом будущего нет. 68 лет прошло, как отгремели 

последние залпы Великой Отечественной войны и как 8 мая состоялось 

подписание пакта о безоговорочной капитуляции фашистской Германии. 9 мая 

стал Днем Победы. 

 
Разгромив фашистского захватчика, советские люди доказали: кто 

борется за правое дело, тот непобедим! И сегодня подвиг – солдат Великой 

Отечественной войны и тружеников тыла, - пример преданности и любви к 

Родине, единения во имя общего дела для каждого из нас. 

Каждую весну все школьники, учителя, студенты вузов, российская 

армия начинают подготовку к этому поистине священному празднику. Уроки в 

школах, повторы знаменитых картин советской поры, встречи с ветеранами, 

подготовка к параду, уборка улиц и обновление мемориалов, кладбищ, 

памятников. 

 



Но задумывались ли вы, что с каждым годом люди все же начинают 

забывать о Великом подвиге, совершенным нашими солдатами. Если спросить 

у прохожего, когда была Сталинградская битва, какие события происходили в 

«Доме Павлова» и где находится Мамаев курган, думаю, ответы будут 

неоднозначными. Вопрос в итоге один: а всѐ ли мы в России делаем для того, 

чтобы память об ожесточенных сражениях осталась не набором громких фраз, 

не схваткой Сталина и Гитлера, не победой Т-34 над «Тиграми», и даже не 

сражением идеологии, а частью генетического кода нации? Ведь речь идет о 

самом простом: я не хочу умирать, но я готов, потому что враг победить не 

должен. 

В этом году – юбилей Сталинградской битвы, ей исполнилось 80 лет – 

крупнейшая и самая жестокая битва Великой Отечественной войны, к этому 

событию, так или иначе, готовилась вся страна. Город Волгоград даже 

переименовали на день празднования в Сталинград. 

 

 



Все для того, чтобы люди помнили о самом жестоком и кровавом 

сражении той войны; о том, какой невероятной ценой не пустили к Волге 

самую крупную из фашистских группировок, ведь иначе немцы прорвались бы 

к  легкой каспийской нефти, и тогда исход войны предсказать было бы 

невозможно; о том, что жители не успели уйти из города; о том, как бились не 

за город Сталина, а за каждый его метр, каждый дом. Как в кровавом снегу 

ровно 200 дней цеплялись за родную землю, шли в рукопашную, получив 

приказ «Ни шагу назад», и сражение XX века превратилось в средневековую 

бойню. 

  
Мы все, каждый человек, все наше общество, все должны помнить, 

потому что есть в истории каждого народа вещи, забыв которые, народ 

превращается в безликих пешеходов без будущего. Людей, лишенных памяти. 

Этот образ придумал писатель Чингиз Айтматов. И от того, знают ли дети о 

событиях Великой Отечественной войны, о ее Великих героях, которые 

отдавали жизни за страну, во многом зависит, что будет со страной дальше. 

Ведь простой наклейки на стекле «Спасибо деду за победу» недостаточно, если 

не знаешь, за какую. 

 
Нас проверяет время, испытывая нашу веру, сейчас для нас приоритетней 

карьера и бытовые мелочи, и через все жизненные преграды, мы стали забывать 

о том, что дали слово не повторять ошибок, помнить и чтить память, что наш 

народ, наши дедушки и бабушки совершили Великий подвиг, который сейчас 

даже невозможно представить, страшно подумать. 



Пока мы ценим и помним, у нас есть будущее и пути открыты, хочется за 

это, стоя на коленях, сказать огромное спасибо нашим дедам, павшим солдатам 

и работникам тыла. Спасибо за смелость, за свободу, за жизнь! 
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